

# 「日本の児童養護」

ロジヤー・グッドマン著  
津崎哲雄訳

## 貧しい施設の全体像に迫る

日本児童養護施設の実態を知ることのできる特集の研究書が出版された。イギリスの社会人類学者による、参与觀察と文化比較の視点をもつた児童養護施設についての総合的な本である。

私は一九九〇年代末になって、急に児童虐待が騒がれるようになつたことに違和感を抱いてきた。児童相談所の児童虐待処理件数は激増している。九〇年に約千件であったのが、一〇〇一年には約一万四千件、二十四倍にもなっている。子どもの報道され、「鬼のような母親」が糾弾されている。しかし、近年に激増したといふのは本当か。もともと多くの児童虐待があり、八〇年代の富裕なサービス社会にて確実に増えていたのに無理してまだだけないのか。

しかも児童虐待は、虐待を受けってきた人が同じように我が児を虐待するなどいう虐待反復説、虐待を受けた人の心的外傷といった心理学的問題に注目されすぎている。臨床心理グループといふ利益集団の職域拡大の願望が動いているのでないのか。不幸な児童祉の問題はやはり社会問題であり、福祉の問題でないのか。

例えば東京都による都内十一ヵ所の児童相談所での児童虐待事例調査（〇〇年）によれば、その父親で定職のある者は六割弱、無職が約14%、転職の多い者が9%となっていいる。不安定な就労、貧困が虐待と結びついている。また親が一人の単身家庭は20%、実父母との子どもの家庭は約45%でしかない。

さうに虐待された児童が入所する児童養護施設について、実態が知られていない。ある養護施設の入浴では、ベルトコロベヤに乗つているかのようにすばやく子どもの服が脱がされ、体が洗われ、浴槽に入れられればかれ、服を着せられる。浴室が狭く、次の子どもが入れないからである。一歳以下の入浴では、流し台のようなどろごろ汚れた皿のよう洗われている。

職員は子ども相手の勤務を長時間務めており、一週間の平均勤務時間（時間外除く）は五十八時間、時間外は七十二時間になる。と言つて

### 日本の

### 児童養護

児童養護学への招待

も、七六年以來、六歳以上の子ども六人に対し職員一人といつ最も低い基準を改定しないからである。私たちは虐待する親をののしりながら、私たちのつくる政府が被虐待児を貧しい児童養護施設制度として虐待しているのに気付かない。あえて知らないふりをしてきた。

日本児童養護施設は五百五十施設、定員三万四五五六人（〇三年三月）となっている。公立施設は一割に満たず、ほとんどは民間であり、同族経営が少なくてない。入所児童の人権、プライバシーなどを理由に、直接觀察による研究は少なかつた。

社会人類学者グッドマンは、近

年イギリスでの「社会的に排除された人々」との研究の流れに加わり、それを日本の抑圧された子どもたちについて行った。日本社会が最も社会的に弱い構成員をどのように取り扱っているのか、東京のある施設での觀察を軸に、広く統計、文献を整理して、その全体像に迫つている。

著者は、敗戦後から八〇年代まで変わることのなかつた児童養護施設が、九〇年代初頭より劇的に変化したのは、急激な少子化、国連子ども之權利条約の批准、そして日本社会が児童虐待を発見したこと、この三つによると考えている。

つまり、少子化と共に、親のいない子どもを受け入れる児童養護施設は減少するはづであつたが、子どももよつて、日本にも児童虐待の権利条約の批准といふことがある、しかも急増していること「発見」されたのである。そして今後も、同族経営による児童養護施設、貧しい施設を補完する疑似ボランティア制度、役人が職員を務める児童相談所は協働し続けるであろうと予測している。

児童福祉を専門学生や職員だけでなく、日本社会の構造やゆがみを考えようとするべくにこつてお読みの本である。

正章が読む  
野田



◇R.9.1 G.0.0.0.0 1960年生まれ。オックスフォード大学卒業。現代日本研究所教授。同大学セント・アンソニー・コレジ教授位フェロー。  
◇つき・てつお 1949年大分県生まれ。佛教大教授などを経て現在、京都府立大教授。

精神医学のだ・まさおさ  
津崎哲雄。1944年高知県生まれ。